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En un acto sorpresivo, 5 de los 7 
magistrados del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 

decidieron destituir como presidente al 
magistrado José Luis Vargas Valdez por 
múltiples irregularidades en el ejercicio 
de sus funciones las cuales ponen en 
duda la autonomía del órgano electoral. El 
magistrado Vargas rechazó esta disposición 
por considerar que estaba fuera de ley y 
anunció que acudiría a la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) para que 
los ministros dictaran quién debía ocupar 
la presidencia del TEPJF. Por lo pronto, 
los magistrados dispusieron que Reyes 
Rodríguez Mondragón ocupe el cargo de 
presidente y, muy a pesar de Vargas Valdez, 
parece contar con el respaldo del tribunal.

Desde hace algunos años eran evidentes las 
tensiones entre los magistrados del TEPJF, 
pero estas se agudizaron con la entrada de 
José Luis Vargas a la presidencia del tribunal 
en noviembre del 2020. En más de un par de 
ocasiones, la mayoría de los magistrados 
emitieron comunicados en conjunto en los 
cuáles advertían disposiciones tomadas por 
Vargas Valdez las cuales eran contrarias a 
la ley, así como también se deslindaban de 
cometarios controversiales hechos Vargas 
desde su investidura de presidente del 
tribunal.

La semana pasada crecieron aún más las 
inconformidades en contra de José Luis 
Vargas por dos motivos específicos. El 
primero fue el comentario descalificativo 
que Vargas lanzó contra sus colegas 
magistrados durante una sesión al referirse 
a ellos como “manada” por votar en un 
mismo sentido, por lo cual tuvo que ofrecer 
disculpas momentos después. El segundo 
refiere a la investigación que la Unidad de 
Inteligencia Financiera (UIF) ha emprendido 
en su contra por enriquecimiento ilícito; estas 
indagatorias habían quedado en archivo por 
disposición de la fiscalía, pero se reactivaron 
tras la insistencia de la UIF.

Los roces y tensiones detonaron durante la 
sesión pública del TEPJF de este miércoles 
pues, al inicio de la misma, el magistrado 
Felipe de la Mata Pizaña solicitó agregar 
al orden del día la discusión sobre el 
desempeño de José Luis Vargas como 
presidente del tribunal. Esto comenzó un 
debate de aproximadamente una hora en 
la cual los magistrados dieron sus puntos 
de vista y Vargas Valdez les contestó que 
no intentaran un golpe de Estado pues no 
estaba dentro de sus funciones. El entonces 
ministro presidente igual señaló que la 
presidencia solo se termina por muerte o 
renuncia y no tenía intención de renunciar.

La única que se posicionó del lado del 
magistrado José Luis Vargas fue la 
magistrada Mónica Soto, quien dijo que no 
emitiría voto alguno respecto a un tema 
el cual desconocía y, según su opinión, 
no estaba relacionado con sus funciones 
constitucionales. Cabe aclarar que parecía 
evidente que los magistrados Felipe de 
la Mata, Janine Otálora, Reyes Rodríguez, 
Felipe Fuentes e Indalfer Infante se habían 
puesto de acuerdo antes de la sesión para 
solicitar se discuta el desempeño de Vargas 
Valdez pues todas sus intervenciones habían 
sido previamente construidas y redactadas; 
no fueron comentarios improvisados en el 
momento.

Después de que los magistrados 
compartieran sus opiniones sobre la revisión 
de su desempeño, el magistrado Vargas 
propuso suspender la sesión pública para 
discutir en privado si se sometería a votación 
la solicitud del magistrado Felipe de la Mata, 
a lo cual los magistrados accedieron; no 
obstante, el magistrado Vargas no convocó a 
dicha sesión privada. Tras esperar una hora 
a ser convocados, los magistrados enviaron 
un documento a Vargas Valdez en el cual 
le hacían saber que reanudarían la sesión 
pública en breve, pero este ignoró el mensaje.

Ante la ausencia del magistrado José Luis 
Vargas, la magistrada Janine Otálora, en su 
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calidad de decana, asumió la presidencia del 
tribunal para decretar la reanudación de la 
sesión pública en la que solo participaron 
los 5 magistrados inconformes. En esta 
sesión presidida por la magistrada Otálora, 
los magistrados mencionaron las acciones 
y decisiones que Vargas tomó durante su 
presidencia y que, de acuerdo a su perspectiva, 
representan motivo suficiente para su 
destitución.

Entre lo que se le reprochó a José Luis Vargas, 
sobresalen las acusaciones por traicionar a 
sus principios y deberes, su intervención en 
favor de Raúl Morón y Félix Salgado Macedonio 
cuando fueron acusados por no fiscalizar 
gastos de precampaña, la investigación de la 
UIF en su contra y, en general, poner en tela de 
juicio la autonomía del TEPJF.

Con los 5 votos de los magistrados presentes, 
el pleno del TEPJF decidió destituir al 
magistrado José Luis Vargas Valdez de la 
presidencia y poner en su lugar al magistrado 
Reyes Rodríguez Mondragón.

Mediante un video, Vargas Valdez dijo que su 
presidencia continuaba vigente pues la sesión 
en la cual lo destituyeron no era válida. El 
magistrado consideró que se había configurado 
una ruptura legal y era necesario dialogar con 
sus colegas para resolver cualquier conflicto 

que pudiese existir. Igual insistió en que el 
cargo de presidente dura 4 años y solo puede 
suspenderse por fallecimiento o renuncia, 
entonces estaba fuera de la ley lo emprendido 
por los magistrados. Finalmente, anunció que 
le pediría a la SCJN determinar quién debía ser 
el presidente del TEPJF de acuerdo al marco 
normativo.

Existe confusión en torno a quién es el 
presidente legítimo del TEPJF pues, mientras 
quienes destituyeron al magistrado Vargas 
dicen estar facultados para ello, éste último 
dice que no es cierto pues el Pleno del tribunal 
no tiene tales competencias. Sin embargo, no 
hay duda en que el actual presidente de facto 
es Reyes Rodríguez Mondragón pues cuenta 
con el respaldo del personal del tribunal, 
además del reconocimiento de la mayoría de 
sus colegas.

Estaremos atentos de cómo evoluciona este 
tema pues es de gran relevancia para México, 
especialmente porque están próximas a 
desahogarse impugnaciones del pasado 
proceso electoral en el TEPJF. Aún es pronto 
para predecir cuál podría ser el desenlace 
de este conflicto, pero una cosa es segura, 
José Luis Vargas Valdez ya no cuenta con 
el liderazgo suficiente para coordinar el 
funcionamiento del máximo tribunal electoral 
del país.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-La consulta popular
Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Después de semanas de 
anticipación, por fin se llevó a cabo 
este domingo la consulta popular 
dispuesta para saber la opinión de 
los ciudadanos sobre si se debe 
investigar o no el actuar de los actores 
políticos del pasado. –presentó la 
periodista, con lo cual dio inicio a la 
charla de esta semana-De acuerdo a 
los resultados oficiales, participaron 
6,663,208 personas (7.11% del padrón 
nominal) en las 57 mil casillas que 
se instalaron en todo el país, de las 
cuales el 97.72% votó a favor, el 1.54% 
votó en contra y el 0.73% fueron votos 
nulos.

-La baja participación significó el 
fracaso del ejercicio pues, conforme a 
la ley, era necesario que participara el 
40% del padrón nominal para que las 
autoridades tuviesen la obligación 
de acatar los resultados. –dijo el 
político- Parece que el presidente 
López Obrador se percató de la 
inminente baja participación pues, 
un día antes de la consulta, rechazó 
cualquier escenario desfavorable 
argumentando que “la democracia no 
puede fracasar” y criticó al Instituto 
Nacional Electoral (INE) por la 
presunta falta de difusión en torno 
al tema y la ausencia de casillas 
especiales en las entidades.

LA BAJA PARTICIPACIÓN 
EN LA CONSULTA 
SIGNIFICÓ EL FRACASO 
DEL EJERCICIO, 
CONFORME A LA 
LEY, ERA NECESARIO 
QUE PARTICIPARA EL 
40% DEL PADRÓN 
NOMINAL PARA QUE LAS 
AUTORIDADES TUVIESEN 
LA OBLIGACIÓN 
DE ACATAR LOS 
RESULTADOS.
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-Sergio Gutiérrez Luna, representante 
de Morena ante el INE, fue más 
directo en sus acusaciones pues 
sostuvo, también un día antes de la 
consulta, que la autoridad electoral 
no hizo su tarea ni la quiso hacer 
nunca ya que se mantuvo en una 
posición de berrinche por lo cual todo 
su desempeño fue de mala gana. –
añadió la abogada

-Lorenzo Córdova, consejero 
presidente del INE, contestó 
indirectamente a estas acusaciones 
al inicio de la jornada del domingo 
cuando mencionó todos los esfuerzos 
que el INE realizó para dar difusión a 
la consulta. Según lo compartido por 
Córdova, el instituto emitió 377,833 
promocionales en 3,499 emisoras 
de radio y televisión, publicó 97 
inserciones en medios impresos, 
dispuso 5,295 promocionales 
en espacios publicitarios y 1,432 
en espacios exteriores, creó un 
micrositio sobre la consulta, envió 
5 millones de mensajes mediante 
un asistente virtual y se pautaron 
mensajes con alcance de 13 millones 
de impresiones en Facebook y 4 
millones en Twitter. –compartió el 

editorialista- Además, aclaró que 
la consulta no se realizó el mismo 
día que las pasadas elecciones por 
disposición del poder legislativo.

-Morena no puede poner como excusa 
que hubo poca difusión entorno a la 
consulta pues fue una propuesta de 
campaña de Andrés Manuel López 
Obrador, lo cual significa que ha sido 
un tema recurrente en los últimos tres 
años. El partido guinda deberá buscar 
culpables de la escaza votación en 
sus propias filas pues sus liderazgos 
tuvieron medio sexenio para planear 
cómo garantizar una participación 
suficiente, pero no supieron cómo 
hacer el ejercicio atractivo para la 
población. –opinó la empresaria

-Coincido contigo, amiga empresaria. 
–asintió el escritor- Creo que Morena 
se ocupó en presentar el ejercicio 
como una consulta para enjuiciar 
a expresidentes a pesar de que la 
Suprema Corte de Justicia de la 
Nación modificó este enfoque para 
ampliarlo a todos los actores políticos 
del pasado. Esta aparente misión de 
desinformar, en vez de despertar el 
descontento de los mexicanos para 
incitarlos a participar en la consulta, 
terminó por confundirlos y les generó 
desconfianza entorno al ejercicio 
pues no parecía una expresión 
democrática sino un capricho 
partidista.

-Preocupan las múltiples voces que 
incluso ahora siguen sosteniendo 
que la consulta era para enjuiciar 
a expresidentes pues demuestran 
poco compromiso con la legalidad 
y reafirman su preferencia por 
la discrecionalidad. –comentó el 
político- Por ejemplo, el domingo ante 
el INE, Sergio Gutiérrez hizo alusión 
a una publicación que el consejero 
Ciro Murayama compartió en Twitter 
en la cual aclaraba que el objetivo 
de la consulta no era enjuiciar a 
expresidentes. El representante de 
Morena ante la autoridad electoral 
reprochó que únicamente quienes 
quieren defender a los expresidentes 
dicen que la consulta no es para 
enjuiciarlos; esto ocasionó que los 
consejeros Uuc-kib Espadas, Claudia 
Zavala, Jaime Rivera y el mismo Ciro 
Murayama intervinieran para insistir 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

PARA EL EX PRESIDENTE VICENTE FOX, LA CONSULTA 
FUE UN FRACASO ROTUNDO.  

EL CONSEJERO PRESIDENTE 
DEL INE, LORENZO 
CÓRDOVA ACLARÓ QUE LA 
CONSULTA NO SE REALIZÓ 
EL MISMO DÍA QUE LAS 
PASADAS ELECCIONES POR 
DISPOSICIÓN DEL PODER 
LEGISLATIVO.
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en que, dada la pregunta aprobada 
por la Corte, la consulta no tenía el 
objetivo de enjuiciar a expresidentes.

-Afortunadamente, la jornada 
transcurrió de manera más pacífica 
en las calles. Se instalaron 57 mil 
mesas de recepción en todo el país 
y la gran mayoría comenzó a recibir 
gente desde las 8:00 AM. De las mesas 
que se tenía contemplado instalar, 7 
no pudieron entrar en funciones por 
causas ajenas a la violencia según 
compartió el INE. También informaron 
que se reportaron 1,142 incidentes y 
que 24 mesas fueron suspendidas 
por el clima.

-Las mesas dejaron de recibir 
opiniones a las 18:00 PM después de 
un día de baja afluencia en todo el país, 
lo cual se reflejó inmediatamente 
en los resultados preliminares. De 
acuerdo al conteo rápido del INE, 
habría participado entre el 7.07% y 
el 7.74% del padrón nominal, con un 
pronóstico de entre 89.36% y 96.28% 
para la votación a favor y entre 1.38% 
y 1.58% para la votación en contra. 
– expuso la periodista- Los estados 
donde hubo mayor participación 
fueron el Estado de México, la Ciudad 
de México, Tabasco y Veracruz.

-Las críticas no se hicieron esperar. 
-afirmó el escritor- El expresidente 
Vicente Fox publicó en sus redes 
sociales un “meme” en el cual 
aparecía su foto y la de los demás 
expresidentes riéndose por la 
consulta y puso como comentario que 
era un día histórico para el país ya que 
se vio la participación más baja de 
todos los tiempos. Julen Rementería, 
coordinador de la bancada panista en 
el Senado, fue más contundente pues 
publicó en sus cuentas que la consulta 
costó 500 millones de pesos y fue un 
fracaso, pero celebró dicho fracaso 
ya que representaba un mensaje de 
los mexicanos al presidente en el cuál 
le exigían que se ponga a trabajar y 
deje la simulación.

-Alejandro Moreno, dirigente nacional 
del PRI, también calificó la consulta 
como un fracaso y además señaló 
que los mexicanos estaban hartos de 
que el gobierno se escondiese en el 
pasado para no enfrentar el presente 
y el futuro. –platicó la empresaria- 
Por otro lado, el dirigente nacional de 
Morena, Mario Delgado, no se refirió 
al porcentaje de participación, pero 
afirmó que la consulta fue un éxito 

pues ganó el “Sí” e igual sostuvo 
que la democracia triunfa cuando el 
pueblo se moviliza.

-Los liderazgos de Morena siguieron 
la línea de Delgado y también 
consideraron un éxito la consulta, 
excepto por Porfirio Muñoz Ledo 
quien compartió un mensaje dotado 
de sensatez como acostumbra el 
experimentado político. –mencionó 
el analista- Don Porfirio dijo que 
la consulta fue un fracaso y que la 
justicia se aplica, no se somete a 
opinión popular. Aún más importante, 
afirmó que esto debe servir como 
lección para no continuar banalizando 
el sufragio popular ni gastando 
pólvora en “infiernitos”.

-No solo los cuadros guindas 
consideraron exitosa la consulta. 
Lorenzo Córdova dijo que el ejercicio 
fue un triunfo por ser el primero de 
este tipo con certeza y legalidad, por 
haber tenido la mayor participación 
en la historia y porque hubo civilidad. 
De igual forma, sostuvo que, le guste 
a quien le guste, habrá INE para rato. 
–comentó la abogada

-No es sorpresa la postura de 
Córdova. –intervino el editorialista- El 
presidente López Obrador y Morena, 

como ya comentaron, usaron este 
tema para atacar al INE y presionar 
sobre la reforma electoral que 
pretenden presentar. Era necesario 
que la consulta se llevara a cabo 
con sumo profesionalismo para que 
no hubiese dudas sobre la valía del 
INE y así sucedió pues, en cuanto 
a organización, todo se desarrolló 
sin mayores contratiempos y con 
imparcialidad.

-Nuestro presidente también celebró 
la consulta, pero no hizo mucho 
hincapié en ella. En cambio, hizo 
énfasis en que el próximo año se 
organizaría otro ejercicio similar, pero 
ahora para decidir sobre la revocación 
de su mandato, para el cual auguró 
que habrá más participación. –hizo 
saber el consultor

-Si bien, siempre estuve en 
desacuerdo con este ejercicio pues 
pienso que la ley se aplica, no se 
consulta, coincido con lo que dijo 
López Obrador respecto a que esta 
es una gran reforma para nuestro 
sistema democrático ya que propicia 
hábitos de participación los cuales 
se mantendrán en nuestra cultura 
para las futuras generaciones. Si el 
ejercicio hubiese sido empleado para 
un tema de verdadera relevancia 
nacional, se hubiese sentido como 
un suceso histórico pues estaría 
respaldado por el interés de las 
personas; sin embargo, el ejercicio se 
deslegitimó por usarse como cortina 
de humo y la población expresó su 
opinión sobre esto con su ausencia. - 
concluyó la empresaria.

LA JUSTICIA SE APLICA, NO SE 
SOMETE A OPINIÓN POPULAR: 
PORFIRIO MUÑOZ LEDO.
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El Lic. Rodrigo Menéndez Cámara, director general de La Revista 
Peninsular se une a la profunda pena que embarga a familiares y 

amigos por el sensible fallecimiento de:

C.P. Ignacio Rivera Chapela
Acaecido en esta ciudad el 2 de agosto de 2021.

Deseando encuentren pronto consuelo y resignación por tan irreparable 
pérdida.

DESCANSE EN PAZ

Mérida, Yuc. 5 de agosto de 2021.
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CLAROSCURO

La consulta como tal es un propósito 
que vaya que daría buenos 
resultados si se utilizara para temas 

importantes y trascedentes para la vida 
pública del país. Una práctica impecable 
cuando se hace cómo se debe, con un 
padrón confiable y con una autoridad 
que usa a la sociedad, a los ciudadanos, 
como avales de un proceso impecable.

En el ejercicio del domingo pasado los 
electores no respondieron como se 
esperaba y quizá se deba a que el juicio 
de la historia ya hizo lo propio con los 
ex presidentes, como lo hará con el 
actual y sus resultados.

El Instituto Nacional Electoral cumplió 
en tiempo y forma con lo que le mandató 
el Congreso por lo que es falso que haya 
evitado la promoción de la consulta que 
tenía fechas previstas por ley.

Si el INE no hubiera cumplido con 
el mandato, de todos modos se le 
hubiera censurado porque la decisión 
presidencial es someterlo a su mandato 
para que ejecute lo que le ordena el 
presidente y no lo que la decisión popular 
ordene. Que se entienda, el presidente 
finge ser demócrata y humanista porque 
con esos argumentos ha logrado todo el 
poder que hoy detenta.

Por desgracia, la del pasado domingo 
primero lo único rescatable es que la 
consulta se pudo hacer y no sirvió para 
destruir algo, para acabar una inversión, 
y menos para consolidar un tema que 
sólo ha servido como distractor.

Como suele hacerlo, el presidente 
responsabiliza al pasado de lo que 
nos ocurre en el presente como una 
estrategia para que no se analice el 
presente, ese lleno de fracasos, de 
errores y de imposiciones que sólo lo 
hacen feliz a él y a sus seguidores.

Lo bueno de la consulta es que fue bien 
organizado y legal, lo malo es que no 
hay aún una legislación sobre el tema y 
menos sobre la revocación de mandato 
que se realizaría en ocho meses si el 
presidente cumple con lo que dice la ley 
de proponerla en octubre próximo.

Lo que ha sido muy nutritivo, confieso 
que a ratos incluso de flojera, ha 
sido el cúmulo de argumentos y de 
justificaciones que hemos leído y 
escuchado en pro y en contra. La 
interpretación se ha dado de acuerdo 
con el ánimo de quien la expone y vaya 
que ha habido malabarismo.

Justicia para el futuro 
o para el presente

El resultado de la consulta 
ha sido paupérrimo porque la 
propuesta no sólo es confusa 
sino manipuladora y la gente, 
la gran mayoría, tiene claro 
que no representa nada 
para nadie proceder contra 
quienes ya juzgó la historia.
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El resultado de la consulta ha sido 
paupérrimo porque la propuesta no 
sólo es confusa sino manipuladora 
y la gente, la gran mayoría, tiene 
claro que no representa nada para 
nadie proceder contra quienes ya 
juzgó la historia y el veredicto no ha 
sido favorable.

La polarización de opiniones sobre 
los ex presidentes es tan variada 
como certera: una parte ya los 
condenó como el peor basado en sus 
expectativas personales en cada 
uno de ellos y lo mismo sucederá 
con el actual porque muchos no han 
necesitado esperar a que termine 
su gestión para tener una postura 
muy definida de su gobierno.

Pero si la gente está confundida y 
vaya que muchos de ellos no saben 
de leyes ¿qué podemos esperar de 
quienes son miembros del Colegio 
de Profesionistas en Derecho, Barra 
de Abogados de Campeche, A.C?

Firmado por Francisco Eustaquio 
Portela Chaparro, en su calidad 
de presidente, y otros miembros, 
la agrupación considera que el 
Tribunal Electoral del Estado validó 
el triunfo de Layda Elena Sansores 
San Román como gobernadora 
Constitucional del Estado de 
Campeche cuando aún quedan 
temas por desahogar en la elección 
que se mantiene impugnada por 
otros dos candidatos y que deberá 
definirse cuando la última queja sea 
resuelta, a favor o en contra, en un 
tribunal federal que dará la última 
palabra.

Poco abonan a la certeza jurídica 
quienes haciendo mal uso de 
la hermenéutica asumen que 
la decisión de un tribunal en la 
interpretación legal de los hechos 
es única e inexpugnable. La lectura 
de las impugnaciones aportará 
elementos para definir si hay 
certeza en el reclamo o está hecho 
con bases no acreditadas.

Layda será gobernadora sólo 
cuando el último reclamo sea 
ventilado y desechado o, en su caso, 
si las impugnaciones proceden y no 
son suficientes para modificar el 
sentido del voto en la elección. No 
antes.

Ya en otra ocasión, otro grupo de 
abogados entregó presea al actual 

fiscal general del Estado de Campeche cuando se 
vislubraba que él sería el encargado de esa cartera. 
Entonces, como ahora censuré el hecho porque 
obviaba que en su anterior encomienda en el cargo 
éste lo usó para su beneficio personal y privilegiar su 
práctica privada con fines de lucro. Pareciera que eso 
premiaron.

Ser acomodaticios es parte del comportamiento de 
una sociedad que siente desprecio del Derecho cuando 
éste no le favorece o pretenden que sirva sólo cuando 
a ellos y sus intereses conviene.

En esta columna no le negaremos a la candidata, hasta 
hoy con mayoría de votos, su calidad de gobernadora 
electa y consticional cuando esto lo defina la Corte y 
rinda protesta ante el Congreso, hacerlo antes sólo 
exhibe a los acomodaticios, como sucedió, a criterio 
del columista, con los promotores de una consulta 
tendenciosa que preguntaba si la aplicación de la 
ley debe ser a contentillo y sujetarse a argumentos 
políticos.

El imperio de la ley jamás deberá ser sujeto a 
conveniencia porque hacerlo es lo que nos tiene 
hoy con una impunidad que se refleja en que el 92 
por ciento de las denuncias queden sin resolución y 
provoque que haya más inocentes que culpables tras 
las rejas.

El tema da para más, sobre todo cuando en ocho 
meses debemos asistir a la consulta de revocación 
de mandato que, hasta hoy, sigue sin tener una ley 
reglamentaria lo que haría muy tortuosa la regulación 
de ese ejercicio cívico.

Si no le apostamos a la ley, viviremos en una anarquía 
perpetua sobre todo cuando, por lo expuesto por el 
presidente, no tiene respeto ni a las leyes del mercado 
que, como las otras, siempre le cobrarán su desprecio.

Layda Sansores 
será gobernadora 
sólo cuando el 
último reclamo sea 
ventilado y desechado 
o, en su caso, si las 
impugnaciones proceden 
y no son suficientes 
para modificar el 
sentido del voto en la 
elección. No antes.
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En su batalla legal contra 11 fabricantes y 
distribuidores de armas estadunidenses  el 
gobierno mexicano deberá encontrar agujeros en 

un escudo contra demandas instaurado por el Congreso 
de ese país hace casi 16 años para proteger a dicha 
industria.

Promovida por el entonces senador Larry Craig, republicano 
por Idaho, la Ley de Protección al Comercio Legal de 
Armas prohíbe litigios contra fabricantes, distribuidores, 
vendedores e importadores de armas de fuego y 
municiones que resulten del mal uso de sus productos.

Antes de la promulgación de la ley en octubre de 2005, 
los armeros eran blanco de incontables demandas. Una 
de las más conocidas fue presentada en 1998 por el 
alcalde de Chicago, Richard M. Daley, quien reclamó que 
los fabricantes de armas querían “un trato de negocio 
sin responsabilidad hacia los ciudadanos” y exigió 
reparaciones por 433 millones de dólares.

Aunque los jueces desecharon esa y muchas otras 
demandas, los litigios comenzaron a costar mucho 
dinero en cuotas legales. En 2000, la empresa Smith & 
Wesson decidió negociar con el gobierno del presidente 
Bill Clinton para llegar a un acuerdo con los demandantes 
a cambio de poner en práctica medidas de seguridad, 
como imprimir en las armas un segundo registro, oculto, para 
que los delincuentes no pudieran evitar su rastreo.

Sin embargo, la legislación impulsada por Craig prácticamente 
puso a salvo a los armeros. En el acto en el que fue firmada 
por el presidente George W. Bush, el representante de la 
poderosa Asociación Nacional del Rifle, Wayne LaPierre, la 
llamó “la ley pro armas más poderosa que se haya aprobado 
en los últimos 20 años”.

En efecto, ha sido tan eficaz que el presidente Joe Biden se 
quejó, durante su campaña electoral, de que la industria de 
las armas –que en 2020 tuvo un impacto económico de 63 mil 
millones de dólares– “es la única en Estados Unidos que está 
exenta de demandas”.

Si bien eso no es totalmente cierto –en un caso reciente, la 
Suprema Corte permitió que avance una demanda contra 
Remington por parte de los familiares de los niños asesinados 
en la masacre de Sandy Hook–, las dificultades del camino 
legal emprendido por el gobierno mexicano son evidentes.

Desde que entró en vigor la ley, muchas acciones legales han 
sido desechadas, igual que diversas controversias sobre su 
constitucionalidad.

En la campaña presidencial de 2016, el precandidato 
demócrata Bernie Sanders, conocido por sus posiciones 

socialistas, incluso la defendió 
diciendo que un arma era igual 
que un martillo, en el sentido 
de que si se usaba cualquiera 
de las dos cosas para matar a 
alguien, el fabricante no debía 
ser responsabilizado por el 
hecho.

La posibilidad de éxito que 
pudiera tener el gobierno 
mexicano en este litigio se 

encuentra en un antecedente en el estado de Wisconsin, una 
de las poquísimas excepciones de falibilidad de la ley que se 
pueden encontrar.

En 2009, dos policías de Milwaukee, Bryan Norberg y Brian 
Kunisch, trataban de detener a un individuo cuando éste les 
disparó con una pistola que había adquirido otra persona en 
una armería llamada Badger Guns. Las lesiones que sufrieron 
ambos oficiales los dejaron incapacitados de por vida.

En 2015, Norberg y Kunisch demandaron a la tienda, alegando 
que el dueño y sus empleados fueron negligentes al vender el 
arma y por tolerar durante años ventas con prestanombres.

“Sí, un criminal jaló del gatillo, pero se necesitaba un gatillo 
y ese gatillo lo proveyó Badger Guns”, argumentó la defensa 
de los policías. El comprador del arma, Jacob Collins, la había 
adquirido en nombre de Julius Burton, quien no tenía la edad 
legal para poseerla y quien fue el que disparó. El jurado, que 
consideró que la venta del arma fue negligente, ordenó una 
reparación de 6 millones de dólares.

Un camino legal semejante es el que intentará recorrer el 
gobierno mexicano en su litigio contra los fabricantes, entre 
los que está Barrett Firearms Manufacturing, cuyo letal 
calibre .50 está entre las armas favoritas de los cárteles 
mexicanos. Será interesante ver el desenlace.

México vs. Barrett et al.
Por Pascal Beltrán del Río

El rifle de francotirador 
Barrett M82, cuyo letal 
calibre .50 está entre las 
armas favoritas de los 
cárteles mexicanos.
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En los años recientes se ha 
venido recrudeciendo en México 
una polarización de la opinión 

pública en relación con los temas 
del gobierno y la política. Acentuada 
sobre la percepción de que toda 
expresión puede ubicarse en uno de 
los extremos: a favor o en contra de lo 
que sea que diga o haga el Presidente 
de la República. Me refiero tanto 
a quienes tienen por ocupación o 
gusto suelen expresarse en medios 
masivos o redes electrónicas, como 
a otros millones de personas que 
con mayor o menor frecuencia lo 
hacemos, sea por reacción emocional 

o moral a algo que leemos, por 
entretenimiento eventual o porque 
de cuando en cuando creemos que 
escribirlo o grabarlo puede conseguir 
algo; sea el desahogo o algo más.

Quiero compartir tres posturas 
resultantes de ese tercer motivo, y 
luego pasar a escribir sobre el tema 
central de este comentario. 1. A la 
ciudadanía de poco o nada nos sirve 
ser parte de ese juego comunicativo, 
ya que no modifica realidades que nos 
importan, sí distrae a gobernantes 
de la labor por la que les pagamos y 
frecuentemente nos confronta con 
personas reales, con las que llegamos 
a afectar nuestras relaciones, 
mientras los/as lejanos actores 
políticos siguen tranquilamente 
sus carreras, sin importar nuestra 
situación u opinión. 2. La probabilidad 
de participar en una conversación 
útil, un análisis productivo o una 
discusión sana se reduce mucho 
cuando nuestra intervención parte 
de que toda la razón, la verdad o la 
bondad ya están ubicadas en una 

persona o postura. 3. Cada persona, 
padre, ciudadano/a tiene prioridades 
válidas y el derecho y necesidad de 
atenderlas para mejorar su vida y la 
de su gente; contratamos y pagamos 
a servidores públicos para ser en ello 
un soporte social, pero los temas 
que atienden normalmente coinciden 
poco, y resuelven menos, de lo que 
nos importa.

Situación Observable

¡Ya ocurrió! Fue el primer ejercicio de 
Consulta Popular en México como 
país; participaron el 7% de quienes 
podían hacerlo; en Tlaxcala y Tabasco 
se tuvieron los porcentajes más 
altos, 11%; Zacatecas y Chihuahua 
muy cercanos al 3%. En las entidades 
han ocurrido algunas decenas 
de Mecanismos de Participación 
Ciudadana (MPC) y las leyes que 
los regulan son más antiguas y 
diversas. En casos más conocidos 
como la Ciudad de México para la 
construcción de los segundos pisos 
(7%) y el Corredor Chapultepec 
(4%) o el ocurrido el año pasado 
en Chihuahua (9%) la participación 
ha sido similar, mientras que se ha 
superado un 40% sólo en casos 
de poblaciones pequeñas como en 
algunos municipales en Yucatán.

En esas circunstancias, tanto el INE 
como actores políticos del partido 
gobernante afirman categórica y 
entusiastamente que esta consulta 
fue un éxito enorme y dan amplio 
reconocimiento a quienes acudieron a 
opinar. Esta momentánea coincidencia 
contrasta con la polarización 
lamentable entre la población y las 
posiciones políticas en cuanto a los 

OPINIÓN OPINIÓN 

TENEMOS LOS MISMOS DATOS
Cuando 7% = Éxito

¿Esta consulta sirvió 
a su propósito? NO. No 

generó que la ciudadanía 
diera una instrucción 

directa a quienes 
gobiernan, que es para 

lo que según la ley, y la 
lógica, debería servir.

Por: Jorge Valladares Sánchez * 
dr.jorge.valladares@gmail.com 
@DrJValladares en Twitter 
@dr.jorge.valladares en Facebook 
Dr. Jorge Valladares en Youtube 
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significados, implicaciones de los resultados 
e incluso las motivaciones de quienes 
participamos y no participaron ese domingo. 
El bajo porcentaje algunos/as se lo endosan 
al INE, otros/as al nulo apoyo del Ejecutivo y 
Legislativo para financiar y dar los tiempos 
adecuados, por allá culpan a la SCJN por la 
pregunta y acullá a cualquier grupo al que se 
sienten con derecho a descalificar por pensar 
diferente y apoyar lo que uno no apoya.

Tengo el honor de ser Coordinador Nacional 
la Red Cívica Mx, colectivo que ha analizado e 
impulsado los Mecanismos de Participación 
Ciudadana (MPC) en todo México. Son 
instrumentos que la ley contempla (como 
quiera que los regule) para que la ciudadanía 
participe directamente en decisiones muy 
importantes de la gobernanza. Por ejemplo, 
las grandes obras públicas (plebiscito), los 
cambios en la ley (referéndum), las acciones 
del gobierno en algún tema trascendental 
para “todos” (consulta popular), el destino 
de los recursos públicos (presupuestos 
participativos) y al menos 15 más. Digamos 
que el espíritu de que existan los MPC radica 
en darle poder directo a la ciudadanía sobre 
las decisiones y acciones de quien gobierna.

Aspectos Jurídicos

La Constitución Mexicana dispone tres maneras en las 
que la ciudadanía puede participar directamente en las 
decisiones que le tocan a quienes hemos contratado 
(elegido) para gobernar. La consulta popular, que además 
cuanta con una ley reglamentaria, con las limitaciones 
que podemos analizar. La revocación de mandato, que 
se incluyó recientemente de manera muy general y el 
Congreso no ha atendido la obligación que tiene de haber 
expedido ya la ley correspondiente. Y la poco conocida 
posibilidad que tenemos de proponer iniciativas de ley que 
el Congreso tenga que analizar y potencialmente legislar.

La Ley Federal de Consultas Populares define a la consulta 
como el instrumento para que la ciudadanía votando, al 
modo en que debe hacerse en una elección constitucional, 
tome parte de las decisiones de los poderes públicos, 
estableciendo este acto como un derecho y una obligación.

La CPEUM otorga a las instituciones electorales de 
los estados la facultad sobre la organización de los 
mecanismos de participación ciudadana (MPC) previstos 
en la legislaciones estatales. Constituciones y leyes 
locales prevén la realización de uno o más mecanismos 
de participación en 30 estados, siendo el Plebiscito el más 
frecuente. Un análisis que realicé hace un par de años 
indica que hay alrededor de 19 formas en que las leyes en 
México disponen la participación de la ciudadanía en las 
decisiones y acciones de gobierno, aunque en la mayoría 
de los estados sólo se establecen de 1 a 3 de ellos.

Aristas Sociales

En los estados existen en ley los MPC desde hace bastante 
más tiempo que en la federación. Pero son pocos y 

con regulaciones imprecisas, incompletas e incluso 
inoperables en muchos casos, lo cual contribuye a que en 
estas dos últimas décadas el mecanismo aplicado en más 
estados (y más presente en las leyes) sea el Plebiscito, con 
apenas una decena de estados que lo han implementado. 
La mitad de las entidades mexicanas no ha usado tales 
mecanismos y la mitad que si lo ha hecho se parte en dos 
entre los que sólo una vez y los que más de una vez lo han 
usado. 

Así las cosas, es de entenderse que mucha, pero muuuucha, 
gente no sepa que existen, y si lo sabe, no sepa para qué 
o cómo funcionan, y si lo sabe, no tenga interés o claridad 
del potencial de estos instrumentos para propiciar que 
luego de votar por una persona para que administre 
lo público o nos represente, aún podamos decirle lo 
que sí o no debe hacer con nuestros recursos y leyes. Y 
aunque sepa que existen, cómo usarlos y su potencial, 
no tenga entre sus prioridades hacer algo al respecto. Es 
entendible también que se usen sin claridad los términos 
como consulta popular, plebiscito o iniciativa ciudadana 
y tenemos hasta ejemplos donde funcionarios de primer 
nivel, como el propio Presidente, ha usado los términos 
para referirse a acciones que muy poco tienen que ver 
con los mecanismos de participación ciudadana que la ley 
contiene como derechos de la ciudadanía para ejercer su 
poder (democracia).

Digamos que el espíritu de que existan los MPC radica en 
darle poder directo a la ciudadanía sobre las decisiones y 
acciones de quien gobierna, de una forma organizada, como 
hemos logrado que sean las elecciones constitucionales. 
Por ello, la esencia de su planteamiento en la ley, y la 
expectativa de que se usen, es a partir de que un conjunto 
de ciudadanos/as quiere plantear una postura distinta a 
la de quien gobierna y obtener el respaldo de la mayoría, 
para obligar a que esa postura lleve a una acción distinta; y 
claro, siendo democracia, si la mayoría no está de acuerdo, 
pues se hace lo que había previsto quien gobierna.
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Ruta Ciudadana

La Consulta Popular 2021 usó recursos por más de 500 
millones de pesos y ocupó una cantidad importante de 
horas públicas de diversos funcionarios, tanto los/as 
involucrados en su realización, como muchos otros/as que 
dedicaron su tiempo laboral a opinar o juzgar al respecto. 

Como padre de familia, ciudadano, científico social y 
consultor en temas institucionales, mi apreciación sobre el 
beneficio de la Consulta Popular 2021, para la ciudadanía, 
tiene dos planteamientos.

1. ¿Esta consulta sirvió a su propósito? NO. No generó 
que la ciudadanía diera una instrucción directa a quienes 
gobiernan, que es para lo que según la ley, y la lógica, 
debería servir. En parte por no haber alcanzado el 40%, 
pero más importante porque de origen no servía a una 
intención ciudadana, por varios factores del proceso 
previo:

- no fue solicitada por la ciudadanía, y quien la solicitó, 
decía que no la quería y no participó.

- la pregunta original, que sí interesaba a la ciudadanía, 
no era constitucionalmente viable.

- la SCJN en vez de establecer la inconstitucionalidad, 
hizo intrincada la pregunta.

- oficialmente se dedicaron 15 días a difundirla, aunque 
meses a atacarla o distorsionarla.

- finalmente se preguntó si queremos que se haga algo 
que las autoridades deben hacer, pero deja margen a 
hacerse al menos 8 preguntas precisas.

- todos sabemos que investigar, probar e impartir 
justicia son obligaciones que tienen ciertas autoridades 
y no se consultan, se ejercen, si se decide cumplir con 
la función. Pero raramente sucede.

2. ¿Tiene algún beneficio colateral la consulta realizada? 
Esta Consulta sirvió si la llamamos Primera. Porque no hay 
primera sin segunda. Al usar el mecanismo que estaba en 
la Constitución desde 2012, queda abierta su factibilidad 
para participar en una decisión relevante y directa en 
2022, pasando por la posibilidad de que se mejore la ley 
reglamentaria en favor de la factibilidad y pertinencia 
para la ciudadanía. Como ganancia colateral nos da 
escenario para calificar el desempeño de las autoridades 
participantes, el respeto de los/as actores políticos hacia 
la ciudadanía en sus apreciaciones y el uso sensato o 
tendencioso que den a los resultados.

Entonces, como ciudadanía podemos, si queremos, voltear 
la vista a este y otro MPC nacionales y los que tenemos 
en nuestros estados, exigir y cuidar que se mejore la ley y 
reglamentación para poder usarlos, decidirnos a usarlos 
para lo que importa a nuestras familias y comunidades, y 
subir ese 7% a la primera siguiente oportunidad. Como me 
gusta decir: nadie sabe lo que tiene, hasta que lo usa.

Frente al ruido y enfrentamiento de los/as actores 
políticos, nos haría bien, como ciudadanía, allegarnos de 
información precisa y entendible. Y aun más, posicionar 
nuestros temas de interés frente al discurso de todas 
aquellas personas a las que damos empleo  y recursos 
para administrarnos o representarnos, de manera que 
respondan a preguntas tan directas como las que cabrían 
en una verdadera consulta popular. 

Ejemplo: Está de acuerdo o no con dar medicamentos 
gratuitos a toda persona que lo requiera en el sistema 
de salud público. La mayoría responderá que sí, algunos/
as responderán una evasiva, y pocos pasarán a explicar 
por qué no han logrado hacerlo, responsabilizándose. 
En cualquier caso, vayamos a la pregunta consecuente: 
¿cuándo empezará a ocurrir eso? y ¿en qué teléfono darán 
solución inmediata si a cualquier solicitante le fallan en 
ese ofrecimiento?

Y así, en los temas que a cada persona, familia y comunidad 
más le apremien. Podemos entender que no alcance para 
todo, y que se hayan cometido errores o abusos en el 
pasado que compliquen las soluciones. Lo que no debemos 
permitirnos aceptar es que la agenda de quienes cobran por 
dar un servicio público siga siendo elegida y manejada sólo 
de acuerdo a sus intereses, personalidades o limitaciones. 
Sus intereses deben atenderse en su espacio personal con 
sus propios recursos, sus personalidades no se nos deben 
imponer y sus limitaciones o las superan o que cedan el 
lugar a alguien que sí esté listo/a.

Ahora empezará el bullicio con la revocación de mandato. 
Invoquemos y mandemos a nuestros servidores públicos 
que se dediquen a resolver los problemas para los que les 
contratamos, en el tiempo laboral por el que les pagamos; 
ya si gustan atiendan otros intereses en horario personal, 
como cualquier ciudadano/a tiene que hacerlo a diario.

Y procuremos leer lo básico que dice la ley sobre el tema, 
para decidir lo que haríamos y cómo lo haríamos si llega 
el momento de ejercer ese otro MPC. Lo digo así, porque lo 
que dice la Constitución sobre la revocación de mandato 
alcanza para que suceda, para que no, para incluir a 
gubernaturas y/o al Presidente; así como desde hace 
mucho también nos dice para qué y por cuánto tiempo le 
damos esos empleos a las personas que tanto luchan por 
que se los obsequiemos en una votación.

Al ojo del amo, engorda el caballo. Vigilemos que el servicio 
público que tanto nos cuesta sea servicio (atención, 
cuidado, protección) y sea público (visible para todos/as).

--------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Coordinador Nacional de la Red Cívica Mx, A.C.
Especialista en Psicología y Licenciado en Derecho.
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Durante esa reunión, el 
Gobernador y el presidente 
de México también abordaron 

nuevos proyectos de infraestructura 
que atiendan las necesidades de los 
yucatecos, tales como trabajos en 
las carreteras que fueron dañadas 
por las tormentas tropicales y los 
huracanes del año pasado, así como 
la construcción del hospital de Ticul 
y la posibilidad de edificar un nuevo 
nosocomio en el estado.
 
“Los proyectos que la Federación, 
algunas veces junto con la iniciativa 
privada, están llevando a cabo van 
a buen ritmo porque hay muy buena 
coordinación entre el Gobierno Estatal 
y el Federal porque es un trabajo en 
equipo”, aseveró Vila Dosal.
En ese sentido, el Gobernador 
agradeció al Presidente su disposición 
para escuchar las necesidades de las 
y los yucatecos, así como su interés 
en desarrollar importantes proyectos 
para detonar el desarrollo del estado, 
pues significan muy buenas noticias 
para Yucatán.
 

EspecialEspecialESPECIAL

Especial  / La Revista 

Reunión  Vila Dosal-AMLO para analizar
proyectos y necesidades de los yucatecos

EL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA 
DOSAL SE REUNIÓ 
CON EL PRESIDENTE 
ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR PARA 
TRATAR TEMAS SOBRE 
LOS PROYECTOS DE 
INFRAESTRUCTURA 
PARA YUCATÁN.

DISPOSICIÓN
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El Gobernador Mauricio Vila Dosal sostuvo un 
encuentro con el presidente Andrés Manuel López 
Obrador en Palacio Nacional, donde estuvieron 
tratando temas relacionados a los diversos proyectos 
que se realizan en el estado como el Tren Maya, la 
ampliación del Puerto de Altura de Progreso y la 
reubicación del Aeropuerto de Mérida.

En el tema de la ampliación del Puerto 
de Altura de Progreso, Vila Dosal y López 
Obrador revisaron los tiempos y detalles de 
ese proyecto, para el cual se ha autorizado la 
ampliación de alrededor de 40 hectáreas, con 
la posibilidad de que se pueda incrementar 
a más, pero antes haciendo los estudios 
pertinentes.
 
Cabe señalar que el aumento de calado de ese 
puerto permitirá que lleguen al estado barcos 
más grandes a los que ahora llegan, toda vez 
que actualmente llegan embarcaciones 40 mil 
toneladas y con ese proyecto podrán arribar 
buques de hasta 100 mil toneladas. Además, 
con el aumento del ancho del canal, que pasará 
de 120 a 180 metros, podrán arribar cruceros 
de 8 mil a 10 mil turistas, cuando ahora solo 
pueden llegar embarcaciones de 3 mil a 4 mil 
pasajeros.
 
También, Vila Dosal comentó con el Presidente 
sobre la llegada a Yucatán de la empresa 
italiana Fincantieri, que tan solo con su 
proyecto para la construcción de un astillero 
podría ocupar aproximadamente 40 hectáreas 
y representará la inversión de 3,000 millones 
de pesos, la cual sería adicional a lo que 
invertirá en la modernización y ampliación del 
Puerto.
 
Sobre los avances de los tramos del Tren Maya 
en Yucatán, el Gobernador y el Presidente 
hablaron sobre las estaciones contempladas 
en territorio yucateco, así como la posibilidad 
de dar un buen uso a terrenos donde se ubican 
estaciones de tren antiguas. En ese sentido, 
también dialogaron sobre los planes a futuro 
para el rescate y aprovechamiento del terreno 
de la ex-estación de trenes “La Plancha”.
 
Por su parte, la reubicación del Aeropuerto 
de Mérida es un proyecto que se dará a 
conocer próximamente y, a través del cual, 
se realizará una importante inversión privada 
que contribuirá a la reactivación económica 
del estado con la generación de más de 8,000 
nuevos empleos durante su construcción 
y traerá diversos beneficios a la población 
yucateca.
 

Cabe recalcar que el Gobierno estatal no va a 
poner un solo peso para que se pueda realizar 
la reubicación de la terminal aérea meridana, 
por lo que, tras 2 años de gestiones ante el 
Gobierno federal, en las próximas semanas 
se anunciarán los pormenores del proyecto, 
el cual permitirá eliminar la barda de 6 
kilómetros del aeropuerto, que ha contribuido 
a crear la zona de más alta marginación de 
toda la capital yucateca.
 
En esta área viven más de 100 mil personas 
en situación de pobreza, por lo que eliminar la 
barda va a permitir acercar mayores servicios 
y que puedan tener mejores condiciones de 
vida para que puedan salir adelante. Es decir, 
se va acabar con la separación que origina 
el actual aeropuerto y permitirá una mejor 
atención de las zonas más allá de la barda de 
la terminal aérea
 
Además, este proyecto permitirá liberar 600 
hectáreas dentro del Anillo Periférico que 
permitirán el crecimiento de la ciudad sin 
salirse de los límites de la misma.
 
En el tema del cuidado del medio ambiente, 
permitirá la reducción del ruido y la emisión de 
contaminantes generados por las aeronaves 
en gran parte de la ciudad, al igual que mejorar 
la calidad de vida de los habitantes del sur de 
Mérida.
 
Solo en su construcción, la reubicación 
del aeropuerto de Mérida que va a estar 
generando más de 8,000 empleos durante su 
construcción. Con la reubicación de la terminal 
aérea, se pone a la par de grandes ciudades 
del país, generando mayores conexiones con 
otros estados y países del mundo, atrayendo 
más turismo y convirtiéndose en un centro 
logístico de relevancia nacional y para 
Latinoamérica.
 
Finalmente, Vila Dosal reiteró a López 
Obrador su disposición y completo respaldo 
a los proyectos que la administración federal 
realiza en Yucatán, así como la apertura del 
Gobierno del Estado para trabajar en equipo y 
llevarlos a buen término.
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En un hecho sin precedente, la agencia consultora 
ARegional otorgó a Yucatán una calificación 
de 97.2 puntos en el Índice de Transparencia 

y Disponibilidad de la Información Fiscal de las 
Entidades Federativas (ITDIF), en lo que constituye la 
calificación más alta que el estado ha recibido desde 
que se tienen registros de esa evaluación.

OPINIÓN ESPECIAL 

Yucatán obtiene calificación 
histórica en materia 

de transparencia
Especial / La Revista 

AREGIONAL, EMPRESA 
ESPECIALIZADA EN TRANSPARENCIA 
Y FINANZAS PÚBLICAS PARA 
ESTADOS Y MUNICIPIOS, DESTACA 
QUE EN YUCATÁN SE CONSTRUYE 
UNA TRANSPARENCIA EJEMPLAR.
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Como resultado de las acciones y 
políticas en materia de transparencia 
implementadas por el gobernador 
Mauricio Vila Dosal, el estado obtuvo 
esa calificación histórica, que supera 
por casi 20 puntos al promedio de las 
demás entidades federativas del país, 
que es de 77.89 puntos.

ARegional, una empresa especializada 
en transparencia y finanzas públicas 
para estados y municipios, destacó 
que en Yucatán se construye una 
transparencia ejemplar, ya que desde 
2019, cuando la entidad alcanzó la 
calificación de 95.5, se observa una 
mayor voluntad para informar, lo que 
se refleja en el alto puntaje de 97.2 
obtenido este año.

El organismo reconoció las 
buenas prácticas en materia de 
transparencia y rendición de cuentas 
de Yucatán, entre las que se incluye 
la presentación de documentos 
presupuestales y de Cuenta pública 
en una versión ciudadana, así como 
la presentación anual del Informe de 
Gobierno en una versión traducida en 
lengua maya.

Asimismo, destaca la creación de 
sitios web de constante actualización, 
en los que se integra la información 
de las dependencias de Gobierno para 
la consulta, tanto de funcionarios 
públicos como de la ciudadanía en 
general.

Los resultados publicados son 
consistentes con los presentados por 
la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP) en el Diagnóstico 
sobre la implementación del 
Presupuesto basado en Resultados 
(PbR) y del Sistema de Evaluación del 
Desempeño (SED) en abril de este año, 
en el que Yucatán ocupó la primera 
posición del país en los componentes 
de Evaluación y Rendición de Cuentas, 
lo que contribuyó a que el estado se 
coloque en segundo lugar nacional 
con mayor calificación en el Índice de 
Avance General.

Los buenos resultados plasmados en 
la calificación otorgada por ARegional 
se suman a las proporcionadas 
recientemente por las agencias de 
riesgo Fitch Ratings y Moody´s, las 
cuales adjudicaron a Yucatán las 
calificaciones A+ (mex) Perspectiva 
Estable y Ba1 (A+), respectivamente, 
y son resultado del trabajo impulsado 
desde el Gobierno del Estado para 
mantener su capacidad de pago de 
crédito, liquidez de recursos para ello 
y demuestran la disciplina financiera 
así como las finanzas sólidas y sanas 
de la entidad.

A través de las acciones puestas en 
marcha por Vila Dosal durante 2020, 
a pesar de las dificultades registradas 
ese año -debido a la aparición de 
la pandemia del Coronavirus, la 
presencia de tres tormentas tropicales 
y dos huracanes que ocasionaron 
la caída de lluvias más fuertes en 
la historia del estado-, así como 
una desaceleración económica, las 
agencias calificadoras reconocieron la 
pertinente atención e implementación 
de políticas financieras impulsadas 
por el Gobierno del Estado.

Estos políticas se han traducido en 
el otorgamiento de certeza para la 
atracción de inversiones y la puesta 
en marcha de proyectos de empresas 
nacionales y extranjeras, así como 
la creación de fuentes de empleo 
en beneficio de la economía de los 
yucatecos.

EL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA DOSAL 
Y LA SECRETARIA DE 
ADMINISTRACIÓN 
Y FINANZAS, OLGA 
ROSAS MOYA, EN UN 
ACTO EN PALACIO DE 
GOBIERNO (FOTOGRAFÍA 
DE ARCHIVO). YUCATÁN 
ES RECONOCIDO CON 
UNA CALIFICACIÓN 
HISTÓRICA EN MATERIA 
DE TRANSPARENCIA.
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OPINIÓN OPINIÓN

El  gobierno federal y los de los estados 
están obligados a investigar delitos que 
supuestamente cometieron funcionarios 

federales y estatales del pasado y del presente. 
Si esa es su obligación, ¿por qué me preguntan si 
deben hacerlo mediante una consulta popular?

El Artículo 222 del Código Nacional de 
Procedimientos Penales señala que: “Quien 
en ejercicio de funciones públicas tenga 
conocimiento de la probable existencia de 
un hecho que la ley señale como delito, está 
obligado a denunciarlo inmediatamente al 
Ministerio Público,  proporcionándole todos los 
datos que tuviere, poniendo a su disposición 
a los imputados, si hubieren sido  detenidos 
en flagrancia. Quien tenga el deber jurídico 
de denunciar y no lo haga, será acreedor a las 
sanciones correspondientes”.

Nada en la Constitución federal o en las 
constituciones de los estados señala que los 
probables delitos cometidos por funcionarios 
o exfuncionarios federales deben investigarse 
siempre y cuando así lo determine una consulta 
popular.

Tampoco lo señala ninguna ley federal o estatal.

Y es que el 222 del Código Nacional de 
Procedimientos Penales no se presta a 
interpretaciones: “Quien en ejercicio de 
funciones públicas tenga conocimiento de la 
probable existencia de un hecho que la ley 
señale como delito, está obligado a denunciarlo 
inmediatamente al Ministerio Público…”.

El presidente Andrés Manuel López Obrador es 
una persona “en ejercicio de funciones públicas” 
y hasta el momento no ha cumplido con su 
obligación de denunciar “inmediatamente 
al Ministerio Público” lo que sabe de los 
innumerables hechos que la ley señala como 
delitos.

AMLO ha dicho una y otra vez que 
son corruptos muchos empresarios, 
exfuncionarios, periodistas, intelectuales, 
académicos, dirigentes de organizaciones 
no gubernamentales, dueños de medios de 
información y otros que no están de acuerdo 
con sus decisiones y acciones.

Si alguien está informado de la probable 
corrupción de funcionarios y particulares 
durante pasadas administraciones federales y 
locales es él, pero solo acusa sin mencionar los 
nombres de quienes deberían ser investigados.

Al igual que él, están incumpliendo la obligación 
que les señala el 222 todos los funcionarios de 
su gobierno y los de los gobiernos estatales y 
municipales que, conociendo los supuestos 
delitos de quienes los antecedieron en sus 
cargos, no los han denunciado ante el Ministerio 
Público.

Puede ser que los funcionarios de hoy, igual que 
los de ayer, por conveniencia política decidieron 
no denunciarlos. Al hacerlo tal vez están 
cometiendo el delito de encubrimiento que, de 
acuerdo con la Fracción III del Artículo 400 del 
Código Penal Federal, perpetra quien “Oculte o 
favorezca el ocultamiento del responsable de 
un delito, los efectos, objetos o instrumentos 
del mismo o impida que se averigüe”.

Andrés Manuel acusa de corrupción a 
funcionarios del pasado pero no da nombres. O 
no tiene pruebas o por alguna razón no quiere 
denunciarlos como se lo ordena el Artículo 222 
del Código Nacional de Procedimientos Penales. 
¿Lo convierte eso en encubridor de probables 
delincuentes?

¿Son encubridores y, por eso, delincuentes todos 
los funcionarios del país que no denuncian a los 
corruptos de ayer y hoy?

AMLO y la mayoría de los funcionarios 
del país pueden ser encubridores

Por Eduardo Ruíz-Healy
Correo: redaccion@larevista.com.mx
Eduardo Ruiz-Healy
@ruizhealy
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Dice la conseja popular “no hagas cosas 
malas que parezcan buenas” Una vez más 
quien cobra jugoso salario -sin hacer nada- 

en Palacio Nacional, justifica su presencia por 
tercera vez en lo que va de su fallido gobierno, 
en la tierra natal del capo de capos, Joaquín 
Guzmán Loera, Badiraguato, Sinaloa, disque para 
supervisar la construcción de una carretera, que 
facilitaría la entrada, salida, flujo, movimiento, 
desplazamiento de carga de drogas prohibidas: 
mariguana, metanfetaminas, cocaína, precursores 
químicos. Armas, sicarios, gatilleros, capos, etc. 
desde el núcleo de la delincuencia organizada 
hacia los centros de venta, distribución, entregas, 
consumo, comercio, trata de blancas, prostitución 
y todos los males que acompañan a quienes 
envenenan al país.

Casual, tendenciosa, perversamente la agenda 
de Andrés Manuel López Obrador para el fin 
de semana 30 y 31 de julio, 1º de agosto se 
“programó” para pasear por Sinaloa, Durango y 
Nayarit, curiosamente incluyó un recorrido por 
Badiraguato, disque para otear los trabajos de 
la carretera Badiraguato-Guadalupe y Calvo que 
hace dos años autorizó el Peje se construyera en 
“beneficio social”, pero la realidad es otra.

La afinidad del tabasqueño con la familia Guzmán 
Loera/López y por extensión con ciertos cárteles 
de la delincuencia organizada, es evidente.

Desde su periplo como candidato presidencial en 
2018, en uno de tantos mítines electoreros dijo: 
“convocaré a un dialogo nacional para otorgar 
amnistía y perdón a los delincuentes, siempre 
y cuando se cuente con el apoyo de las víctimas 
(sic), los familiares de las víctimas. No descartaré 
el indulto.

Woow… y cumplió. Una vez en Palacio Nacional 
señaló que habría “perdón y olvido” para 
delincuentes, porque “también son humanos 
y respetaremos sus derechos” -aunque sean 
asesinos, secuestradores, envenenadores-

Para calar a los legisladores de oposición, envió a 
la Cámara de Diputados (de mayoría morenista) su 
Ley de Amnistía, que incluía perdón, salvoconducto 
a asesinos, secuestradores, narcotraficantes, 
narcomenudistas. Dicha Ley, habría sido un 
acto criminal que beneficiaría a delincuentes, 
favorecería la impunidad y dejaría sin justicia a las 
víctimas.

Por fortuna, esta estupidez no trascendió, se echó 
para atrás -en el papel-, porque los mexicanos 
jamás, nunca olvidaremos que Andrés Manuel 
López Obrador, otorgó motu proprio, amnistía, 
perdón y olvido, respetó sus derechos humanos 
a Ovidio Guzmán López, hijo de Joaquín Guzmán 
“El Chapo”, cuando en un operativo de las fuerzas 
armadas (Marina, Ejército, Guardia Nacional) en la 

OPINIÓN OPINIÓN 

Badiraguato: 
afinidad, fidelidad, 
cariño, protección

Por: Luis Repper Jaramillo.*
lrepperjaramillo@yahoo.com

“No hagas cosas malas que parezcan buenas”
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casa del Jr. en Culiacán, Sinaloa, fue sometido, esposado 
y detenido, para presentarlo ante el Agente del Ministerio 
Público Federal, por delitos de delincuencia organizada, 
tráfico de drogas, asociación delictuosa y lo que resulte.

Había caído el sucesor de El Chapo en un impecable 
operativo militar.

En el patio de su hogar, Ovidio había aceptado la aplicación 
de la justicia con fines de extradición a Estados Unidos en 
donde era reclamado por la justicia norteamericana.

Sin embargo, el jefe del operativo recibió en su celular 
una llamada de Alfonso Durazo Montaño (hoy espurio 
Gobernador de Sonora), secretario de Seguridad y 
Protección Ciudadana del Gobierno Federal, con la tajante 
orden de “soltar, liberar” al detenido, sin justificación 
alguna. No le quedó de otra al militar, encabronado, retiró 
las esposas a Guzmán López, quien, con sonrisa burlona, 
sarcástica, miró a su captor; sobándose las muñecas, 
entró a su casa, junto con sus guaruras, también 
desposados.

Horas después se informó que la orden de liberar 
ilegalmente a Ovidio fue dictada por Andrés Manuel vía 
telefónica, desde un avión comercial que lo trasladaba 
al sur del país. Es decir, atribuyéndose facultades que 
no le competían, cometió desacato a la Constitución, 
ridiculizado a las fuerzas armadas, violentó leyes 
federales, por el sólo hecho de su fidelidad, lealtad, 
empatía, sumisión, obediencia a la familia Guzmán Loera/
López.

Luego lo confirmó cuando en otra gira a Badiraguato, 
intimidó fielmente con doña Consuelo Loera, madre del 
Chapo, abuela de Ovidio, que minutos después, convivió 
con el resto de la familia al compartir el pan y la sal, en 
una taquiza que en honor al Jr. organizada con motivo de 
su onomástico. Todo esto, fuera de agenda oficial, que si 
hubiese sido con otras personas, no sería acto de traición; 
pero con gente de esa calaña se convirtió en cómplice, 
omiso y coludido (delitos federales)

Son infinidad de casos en donde la empatía de López 
Obrador con el narco queda de manifiesto. Asume infame 
defensa, como el incidente en la Sierra Alta de Guerrero, 
en donde un grupo de campesinos esperó por horas 
su paso para hacer sólo una petición: los narcos han 
sembrado terror, violencia, robos, secuestros, ultraje a 
mujeres, despojo de ganado y cosechas.

Cuando estuvieron frente a López, éste, sin bajarse de 
la suburban blindada, le pidiero enviara al Ejercito para 
controlar y detener a los delincuentes. Como única 
respuesta, que no esperaban, les dijo “el Ejército no 
está para esas labores, tiene otra misión. Además, los 
delincuentes también son humanos y tienen derechos, 
que respetaremos”, Sin más palabras, pidió al chofer 
seguir la marcha. Se alejó, dejando con la palabra en la 
boca a los desafortunados campesinos.  

En ambos ejemplos, sin ser legal, López aplicó lo que 
advirtió: amnistía, perdón, olvido, a los delincuentes, 
que alimenta impunidad, corrupción, “lo que no daña, 
fortalece”. Beneficio presidencial al narcotráfico, sicarios, 

gatilleros, gavilleros, asesinos, dejando de aplicar 
justicia a las víctimas, que, por su condición, no pueden 
avalar “perdón y olvido”, menos a los familiares, que por 
impotencia o temor, no denuncian legalmente al cómplice 
del narco.

Como si no fuera suficiente, el 30 de julio, Andrés Manuel 
vuelve a su querencia: Badiraguato, con el peregrino 
pretexto de supervisar la obra carretera de ese nicho 
de poder perverso de la familia Guzmán Loera/López – 
Guadalupe y Calvo, que según la agenda preliminar de la 
gira enviada a “la fuente” de presidencia y colada a redes 
sociales, decía que sería eminentemente privada.

Al conocerse, explotaron las plataformas virtuales con 
memes, opiniones, burlas, insinuaciones, cómo “por qué 
privada”, “va a pasar lista”, “informará a Consuelito que 
sus órdenes son cumplidas”, “saluda y echará trago con 
Ovidio”, y decenas más.

Durante varias horas Palacio Nacional dejó que corrieran 
las burlas, memes, chistes, reclamos, pues en el programa 
inicial decía: el acto en Badiraguato será privado, no 
estará abierto a la prensa, incluso ni el “pool” de casa 
(reporteros de Comunicación Social de Palacio Nacional), 
tampoco entrarán cámaras del Centro de Producción 
de Programas Informativos y Especiales  CEPROPIE, 
la televisora personal del presidente de la república, 
encargada de enviar y difundir de manera oficial y 
publica imágenes, audio y notas de las actividades; ni los 
fotógrafos personales del Ejecutivo.

Ante la posición de medios, ciudadanía, críticos, analistas, 
opinadores, etc. el vocero de López, Jesús Ramírez 
Cuevas, subió a sus redes sociales un segundo Twitter, 
reculando el primero: “sobre la gira del presidente Andrés 
Manuel López Obrador de este fin de semana por Sinaloa, 
Durango y Nayarit, aclaramos: los eventos del viernes 
y sábado serán públicos; debido a la realización de la 
Consulta Popular del primero de agosto, las actividades 
del domingo serán privadas”

No fue por el buen corazón de López, Ramírez o asesores 
que modificaron la agenda de “privada la visita a 
Badiraguato”, sino por la presión, críticas, sorna que 
en redes sociales se viralizaron, pues en referencias 
anteriores a Sinaloa: detención/liberación de Ovidio y 
el besamanos/comilona que tuvo López Obrador con 
la familia de delincuentes, quedaron marcadas como 
fidelidad, lealtad, sumisión, entreguismo, afinidad, 
estigma que durante el sexenio fallido de Andrés, serán 
muestra de su cariño y compromiso con la delincuencia 
organizada.

Si no es así, Andrés, así parece, pues no has dado muestra 
de lo contrario. Tu paz y combate a la corrupción son 
falacias, promesas electoreras que a 2 años 8 meses de 
la T4a, no se ha corregido, paliado o acabado. Es tu ADN.

----------------------------------------------------
*Miembro de los Grupos Editoriales Digitales 
cadenapolitica.com, revistapeninsular.com.mx, 
elinfluyente.mx, endirecto.mx, lagacetametropolitana.
com
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La planeación de nuestra ciudad 
es un tema fundamental para 
alcanzar el desarrollo humano 

y trabajando de la mano, en alianzas 
con la propia sociedad, podremos 
seguir construyendo una ciudad con 
una visión a largo plazo, afirmó el 
alcalde Renán Barrera Concha.

En lo que fue la última sesión de la 
Junta Directiva del Instituto Municipal 
de Planeación de Mérida, en el marco 
del séptimo aniversario de la creación 
de este instituto, se rindió un informe 
general de las actividades realizadas 
durante la administración 2018-
2021, mismo que fue presidido por el 
Alcalde.

Ante representantes de instituciones 
de educación superior, colegios 
y asociaciones de profesionales, 
cámaras empresariales y directores 
del Ayuntamiento, Barrera 
Concha destacó que, a 7 años de 
la instalación de ese consejo, el 

trabajo, la dedicación y el esfuerzo 
de todos los involucrados han 
generado excelentes resultados que 
contribuyen a mejorar la calidad de 
vida de los habitantes del municipio.
“Yo creo que hoy el IMPLAN está listo 
para poder seguir siendo este eje 
rector que le dé rumbo y ruta a la 
planeación del municipio porque hoy 

día los retos y desafíos que tenemos 
como ciudad van mucho más allá 
de la capacidad misma de una 
administración municipal”, subrayó.

En ese contexto, agregó que construir 
una ciudad con una visión de 
largo plazo requiere de un trabajo 
articulado entre todos los actores 
clave, además de voluntad política, 
financiamiento adecuado y normativa 
actualizada, ya que la contribución 
municipal en materia de movilidad 
urbana es muy amplia.

“El Ayuntamiento no solo se remite 
a ser una oficina de trámites, 
sino también tiene que liderar la 
planeación y la organización de los 
diferentes sectores de la sociedad y 
buscar ese equilibrio sin menoscabar 
el derecho de todos los que habitan 
en el municipio”, enfatizó.

Por su parte, Jorge Euán Góngora, 
presidente de la Fundación Plan 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Las alianzas y el trabajo conjunto 
con la sociedad, esenciales para 

una Mérida con visión a largo plazo
Especial / La Revista 

EL ALCALDE RENÁN 
BARRERA ENCABEZÓ 
SESIÓN ORDINARIA 

EN EL MARCO DEL 7O. 
ANIVERSARIO DEL IMPLAN.
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Estratégico de Yucatán, reconoció el 
trabajo del Ayuntamiento de Mérida 
a través del IMPLAN, y exhortó a las 
autoridades a continuar trabajando 
en la planeación de la ciudad que 
cada vez requiere mayor atención en 
su crecimiento y desarrollo.

“Reconozco la enorme labor que se 
ha hecho y que ha sido de beneficio 
para Mérida y hacia allá tenemos que 
seguir para consolidar aún más ese 
trabajo en el que la participación de 
la sociedad civil se hecho mucho más 
notoria que en otros tiempos y así 
debe continuar”, expresó.

A su vez, Ricardo Combaluzier Medina, 
representante de la Cámara Nacional 
de la Industria de Desarrollo y 
Promoción de la Vivienda (Canadevi), 
felicitó al alcalde Renán Barrera por 
impulsar la creación del IMPLAN y 
del consejo ciudadano que encabeza 
y que han trascendido con el paso de 
las administraciones.

Esto ha permitido lograr el desarrollo 
de programas y acciones de gran 
beneficio para la ciudad y sus 
habitantes, expresó.

En su turno, Leticia Torres Mesías, 
representante de la escuela de 
Arquitectura de la Universidad 
Modelo, enfatizó que Plan Estratégico 
para una Ciudad Amigable con las 
Personas Mayores es un acierto de la 
administración. 

“Este programa en especial me parece 
algo extraordinario, sin duda es una 
medida sensible y es buen momento 
para trabajarlo porque se anticipa 
con opciones que mejoren la atención 
a las personas de la tercera edad y 
revierte la costumbre de solucionar 
los problemas cuando el niño ya se 
fue al pozo”, comentó.

En su intervención, Edgardo Bolio 
Arceo, director del IMPLAN, recordó 
que en estos años de trabajo el 
instituto ha desarrollado importantes 
estudios estratégicos de planeación 
urbana que se incluyen en el Programa 
Municipal de Desarrollo Urbano de 
Mérida, actualmente se trabaja en 
el proyecto de modificación de este 
programa.

En su informe de actividades, detalló 
que en la presente administración 
se llevaron a cabo 119 procesos 
participativos, de los cuales, 23 

correspondieron a la planeación 
urbana, 32 a movilidad urbana, 14 
a espacios públicos, 22 a parques 
de diseño participativo y 2 de 
regeneraciones urbanas y de vivienda.
Comentó que la llegada de la 
pandemia obligó a replantear la visión 
que se tenía inicialmente, por lo que 
se tomaron e implementaron nuevas 
acciones en materia de movilidad 
que contribuyeron al cuidado de la 
salud pública, como la ampliación 
de las aceras y áreas para el peatón, 
reducción de carriles para vehículos, 
instalación de bici estacionamientos, 
entre otros.

Agregó que, aunado a lo anterior, se 
reforzó el programa Circuito Enlace 
para favorecer el traslado de adultos 
mayores, mujeres embarazadas y 
personas con discapacidad.

Asimismo, mencionó que entre los 
proyectos en desarrollo están el Gran 
Pulmón de Mérida, que es uno de los 
principales proyectos que distinguen 
a este Ayuntamiento, así como los 
sistemas urbanos de Drenaje Pluvial 
Sostenible, la regeneración urbana 
y vivienda y el Plan Estratégico para 
una Ciudad Amigable con las Personas 
Mayores.

En la sesión también estuvieron 
presentes Miguel Sosa Correa y Miguel 
Ángel García Domínguez, presidentes 
del Colegio Yucateco de Arquitectos 
y del Colegio de Ingenieros Civiles 
de Yucatán A.C, respectivamente; 
la regidora Gloria Alonzo Tamayo, 
integrante de la Comisión de 
Desarrollo Urbano, Alfonso González 
Fernández, representante, de la 
Asociación Yucateca de Especialistas 
en Restauración del Patrimonio 
Edificado.

Asimismo, Julio Sauma Castillo, 
secretario de Participación Ciudadana; 
Aura Loza Álvarez, Federico 
Sauri Molina y José Luis Martínez 
Semerena, directores de Catastro, 
Desarrollo Urbano y Desarrollo Social, 
respectivamente.

A SIETE AÑOS DE LA 
INSTALACIÓN DE ESE 

CONSEJO, EL TRABAJO, 
LA DEDICACIÓN Y EL 

ESFUERZO DE TODOS 
LOS INVOLUCRADOS HAN 
GENERADO EXCELENTES 

RESULTADOS QUE 
CONTRIBUYEN A MEJORAR 

LA CALIDAD DE VIDA 
DE LOS HABITANTES 

DEL MUNICIPIO DIJO EL 
ALCALDE.
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El gobernador Carlos Miguel 
Aysa González, acompañado 
de su esposa Victoria Damas 

de Aysa, presidenta del Patronato 
del Sistema DIF Estatal, inauguró en 
el municipio de Palizada, el museo 
de la ciudad y el corredor Los Arcos, 
proyectos en los que se ejercieron 
16 millones 800 mil pesos para su 
construcción y equipamiento.

El Mandatario estatal cortó el listón 
inaugural del museo de la ciudad 
y después recorrió las seis salas 
que conforman este espacio en el 
que se ejercieron 12 millones de 
pesos, de los cuales cinco fueron 
para su edificación y siete para su 
museografía.  

CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Inauguran el museo y Los Arcos 
de Palizada con una inversión

de 16.8 millones de pesos  

EL GOBERNADOR CARLOS MIGUEL AYSA GONZÁLEZ, 
ACOMPAÑADO DE SU ESPOSA VICTORIA DAMAS DE AYSA, 
INAUGURÓ EL MUSEO DE LA CIUDAD Y EL CORREDOR LOS ARCOS.
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El museo se edificó en un área de mil 500 metros cuadrados, 
es de dos pisos y está acondicionado con más de 500 
piezas arqueológicas y esculturas que dan muestra de la 
historia de este municipio. Entre los temas que ofrece se 
pueden encontrar el comercio maya, religión, tradiciones, 
la riqueza vegetal, la vida en los ranchos y la ganadería, 
sobre el transporte marítimo y las pequeñas industrias 
paliceñas; también cuenta con terraza, biblioteca, oficinas 
administrativas y sanitarios. 

Después, el matrimonio Aysa González junto al secretario 
general de Gobierno, Jorge Argáez Uribe y el titular de 
la Secretaría de Desarrollo Urbano, Obras Públicas e 
Infraestructura, Edilberto Buenfil Montalvo, a bordo de 
un tranvía turístico se trasladaron a la zona del parque 
principal, para inaugurar el corredor Los Arcos, en donde 
se ejercieron cuatro millones 800 mil pesos.

Este proyecto se llevó a cabo con el objetivo de mejorar 
la imagen del centro histórico y benefició a familias que 
se dedican a la venta de antojitos, ya que ahora podrán 
comerciar sus productos en esta nueva área. 

Durante su recorrido, doña Vanesa Gómez Chávez, 
propietaria de uno de los locales de venta de comida, 
agradeció al mandatario estatal la construcción y 
remodelación de esta zona, pues dará una mejor imagen 
y además se podrá ofrecer una mejor atención a quienes 
visiten este pueblo mágico. 

La alcaldesa Maritza Díaz Domínguez puntualizó 
que durante la administración de Aysa González los 
paliceños se han beneficiado con muchas obras, no solo 
en la cabecera municipal sino en todas las comunidades 
“Nunca antes los municipios del estado habían tenido un 
gobernador tan cercano, sin duda, usted ha entregado un 
gran número de obras en toda la geografía estatal en poco 
tiempo”, concluyó. 

Durante estos eventos, la directora del Centro INAH 
Campeche, Adriana Velázquez Morlet, precisó que el museo 
es un edificio moderno e histórico que ha recuperado su 
elegancia y belleza para brindar información histórica y 
cultural a los visitantes y habitantes de este municipio que 
desean saber más de su historia. 

Por su parte, el secretario de Cultura, Delio Carrillo Pérez, 
agradeció al mandatario estatal su respaldo y dedicación 
para dotar al pueblo de Palizada y a sus próximas 
generaciones con un museo lleno de historia y gracias a su 
buena administración.

EL MUSEO SE EDIFICÓ EN UN ÁREA DE 
MIL 500 METROS CUADRADOS, ES DE 
DOS PISOS Y ESTÁ ACONDICIONADO CON 
MÁS DE 500 PIEZAS ARQUEOLÓGICAS Y 
ESCULTURAS QUE DAN MUESTRA DE LA 
HISTORIA DEL MUNICIPIO DE PALIZADA.
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El Comité de Informática de la 
Administración Pública Estatal 
y Municipal A. C. (CIAPEM) 

otorgó al Ayuntamiento de Benito 
Juárez el galardón en Innovación 
Gubernamental, en la categoría de 
Gobierno Municipal, por la estrategia 
integral de gobierno digital E-CUN, 
un proyecto de modernización, 
digitalización y transparencia 
de los trámites y servicios de la 
administración pública.

La Presidenta Municipal Mara Lezama 
agradeció con un mensaje virtual la 
distinción hacia Cancún, que refleja 
el compromiso que se tiene con 
implementar políticas públicas para 
alcanzar la modernidad y la vanguardia 
en la administración pública.

“Continuaremos llevando a cabo toda 
la transformación necesaria para 
digitalizar todos nuestros servicios. 
Vamos por el Cancún de los próximos 
50 años, un Cancún Móvil, un Cancún 
completamente digital”, dijo.

Durante la décima edición de los 
Premios I+T Gob 2020 que se llevó a 
cabo de manera virtual y que contó 
con la participación de diversas 
autoridades de diferentes entidades 
del país, Mara Lezama subrayó que al 
inicio de la gestión, se dio el arranque 
de la digitalización de los trámites y 
servicios, con el objetivo de hacer más 
ágil, transparente y eficaz, los procesos 
administrativos para combatir de 
frente la corrupción.

“Al día de hoy en nuestra plataforma 
digital E-CUN, cuenta con más de 50 
mil usuarios registrados y se pueden 
realizar gestiones como: el pago 
de predial; pago de impuesto sobre 
adquisición de inmuebles; solicitar 
permisos de Comercio y Servicios en 
Vía Pública; anuencias de Protección Civil; cambio de uso 
de suelo o cambio de propietario, por ejemplo, pero lo más 
importante es que hemos logrado una comunicación cercana, 
directa con cada uno de los benitojuarenses”, afirmó.

Cabe señalar que es la segunda 
distinción en su tipo que recibe la 
administración municipal, ya que en 
el 2019 también logró el Galardón 
Innovación Tecnológica, categoría 
Gobierno Municipal por el proyecto 
“Sistema de Control de Combustible”, 
implementado por la Contraloría 
Municipal.

“Semana de la Juventud 2021”

Por otra parte, se anunció que en 
el marco del Día Internacional de la 
Juventud, el Ayuntamiento de Benito 
Juárez realizará la “Semana de la 
Juventud 2021”, del 9 al 15 de agosto, 
con actividades programadas para 
beneficio de este sector poblacional, en 
temas como apoyo al emprendimiento, 
salud, cultura y otros.

La Presidenta Municipal Mara 
Lezama enfatizó que se busca que los 
jóvenes reciban apoyos y ayudas para 
impulsarlos en sus actividades y que no 
sean mencionados solo en los discursos.

“Queremos encaminar toda su energía, 
hacia aquellas cosas que les inspiren, 
que les hagan vibrar, pero que también 
les prepare para un mundo que cambia 
rápido, y en la medida que lo logremos, 
estaremos haciendo de Benito Juárez, 
un mejor lugar para ustedes, un Cancún 
joven y fuerte, de cimientos sólidos 
para los próximos 50 años”, subrayó.

Mara Lezama agregó que a través del 
Instituto de la Juventud (IMJUVE) y 
todas las áreas de la administración, se 
trabaja en el impulso de la capacitación 
para este grupo poblacional, con 
acceso a mejores condiciones de salud, 
espacios para expresarse y practicar 
deporte, así como aprender nuevas 
habilidades y obtener conocimientos 
para satisfacer sus inquietudes.

Detalló que la “Semana de la Juventud 2021” tendrá 
actividades presenciales en las cuales se cuidarán todos 
los protocolos sanitarios, como jornadas de pruebas de VIH, 
muestras artísticas, talleres de emprendimiento, así como 
foros virtuales con temas de ciencia, entre otros.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Recibe Benito Juárez galardón 
en innovación gubernamental por E-Cun

LA PRESIDENTA MUNICIPAL, 
MARA LEZAMA RECIBIÓ EL 

GALARDÓN EN INNOVACIÓN 
GUBERNAMENTAL, EN LA 
CATEGORÍA DE GOBIERNO 

MUNICIPAL, POR LA 
ESTRATEGIA INTEGRAL DE 
GOBIERNO DIGITAL E-CUN.
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La Familia Leyva Novelo expresa sus más 
sentidas condolencias y eterno recuerdo 

por el sensible fallecimiento del:

Dr. José Armando Novelo Medina

Quien fue llamado a la casa del Padre 
el 5 de agosto del 2021.

Amado esposo, padre, abuelo, hermano, 
cuñado y tío que todos extrañaremos 

y tendremos presentes en nuestros corazones. 

Descansa en la paz del Señor.

El Señor misericordioso 
te reciba en su santo gloria.

                                    Mérida, Yuc. 5 de agosto de 2021.
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Desde su nacimiento hasta su muerte sus días 
transcurrieron entre fechas significativas para 
el mundo. Juan Ramón Gil Samaniego nació 

en Durango en el seno de una familia acomodada 
y católica el último año del siglo XIX durante el 
porfiriato. Primo de Dolores del Río, Andrea Palma y 
Julio Bracho fue uno de los 13 hijos de un dentista que 
la Revolución Mexicana orilló a emigrar a los Estados 
Unidos en medio de la Primera Guerra Mundial cuando 
Juan Ramón tenía 17 años. Por su atractivo físico se 
desempeñó como modelo de desnudo artístico y 
luego ingresó a una compañía de baile donde liberó 
su preferencia sexual.

Por sugerencia de su manejador cambió su apellido a 
Novarro, ya que el de pila era difícil de pronunciar y 
recordar. Así se dio a conocer en el cine mudo cuando 
el prototipo de galán era anglosajón, sin embargo, al 
no tener color ni sonido, facilitó para que en breve 
se convirtiera en rival del italiano Rodolfo Valentino 
con quien compartía un secreto: ambos eran 
homosexuales. Si públicamente eran adversarios, 
detrás de cámaras eran pareja incluso, Valentino 
le regaló un consolador de grafito con su nombre 
grabado.

La rivalidad publicitaria fue breve, estaba despegando 
la carrera de Ramón como el otro Latin Lover de la 
pantalla grande cuando Valentino murió a los 31 años 
el 23 de agosto de 1926 dejándole la estafeta. Pronto 
halló resignación en los brazos de su publicista quien 
lo catapultó exaltando su carrera y ocultando su 
homosexualidad; motivo de recesión de contrato en 
la Metro Goldwyn Mayer (MGM).

Antes de la Segunda Guerra Mundial la 
homosexualidad era inexistente. La moralina en 
México a principio de siglo por El baile de los 41 que 
involucró al yerno del general Porfirio Díaz, se ensañó 
con quienes se mostraban afeminados llamándolos 

OPINIÓN CULTURA 

Un latin lover 
mexicano en Hollywood

JUAN RAMÓN GIL SAMANIEGO NACIÓ EN 
DURANGO EN EL SENO DE UNA FAMILIA 
ACOMODADA Y CATÓLICA EL ÚLTIMO AÑO 
DEL SIGLO XIX DURANTE EL PORFIRIATO.

“Ocúpate de vivir u ocúpate de morir”. 
Andy Dufresne, 

“Cadena perpetua” (1994).

Por Aída López Sosa
aidamarialopez64@gmail.com
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maricas. Esto quedó plasmado en 
el grabado de Guadalupe Posada en 
alusión al mencionado baile de la 
élite masculina mexicana donde se 
vistieron de mujer para departir con 
hombres de una clase económica 
inferior.

La situación no era diferente 
en Hollywood, para ocultar la 
preferencia de los galanes y las divas 
se celebraban los lavender marriage, 
color asociado a la homosexualidad. 
Tras el éxito de “Mata Hari” (George 
Fitzmaurice, 1931) protagonizada 
por Greta Garbo -la mujer que no 
se ríe- y Ramón Novarro, el estudio 
pretendió que se efectuara el 
matrimonio lavanda entre ambos 
homosexuales, ya que se corría el 
rumor del “apasionado romance” 
que el filme había desencadenado. 
Novarro se negó a ello y su meteórica 
carrera comenzó a declinar en 1928 al 
finalizar el amasiato con su publicista, 
un año antes del crac del 29 cuando 
cayó la bolsa de los Estados Unidos 
afectando a la industria que se 
inauguraba con la sonoridad. En 
los años anteriores Novarro llegó a 
filmar hasta tres y cuatro películas al 
año. El drama épico “Ben-Hur” (Niblo, 
Cohn, Brabin, 1925), cuyo costo fue de 
seis millones de dólares por el elenco 
descomunal y locaciones en Italia y 
Egipto, fue un reto moral para el actor 
por tratarse de un tema religioso. 
Novarro devengaba 10 mil dólares 
semanales por el filme y el mismo 
año rodó otras dos: “Juramento de 
Amante” y “Guardia Marina”.

La carrera del sex symbol no volvió 
a repuntar, continuó pero sin el 

protagonismo de antaño con papeles 
menores y regresando a la casa 
familiar con su nueva conquista. 
Sus ganancias las invirtió en bienes 
raíces. En 1935 a la conclusión de 
su contrato con la MGM incursionó 
como productor, argumentista y 
codirector, tanto en cine como en 
series televisivas en español e inglés.

Los últimos años la pasaba 
alcoholizado, frecuentemente 

sufría percances automovilísticos. 
En octubre de 1968 cuando México 
estaba de duelo por la matanza de 
Tlatelolco y se celebraban los Juegos 
Olímpicos, en Estados Unidos la 
muerte rondaba a Ramón Novarro 
en vísperas del Halloween. A los 
69 años continuaba sus prácticas 
homosexuales contratando 
sexoservidores. Recibió una llamada 
de un joven para ofrecerle un ménage 
à trois, pensando que era de la 
agencia donde siempre solicitaba 
los servicios aceptó, sin embargo, 
eran dos hermanos delincuentes de 
17 y 22 años cuyas intenciones fue 
robarle cinco mil dólares que él había 
hecho público que invertiría en la 
remodelación de su casa en Laurel 
Canyon, Hollywood. Los malhechores 
al no encontrar más que unos dólares 
lo torturaron hasta asfixiarlo con su 
propia sangre.

El asesinato de quien un día se pensó 
que tendría un futuro luminoso, 
desplegó un sinfín de especulaciones 
y así nació la leyenda. Corrió la 
versión de que murió asfixiado con 
el consolador de grafito que le regaló 
Valentino y que en el espejo de su 
baño estaba escrito: “Las chicas son 
mejor que los maricas”.

Ramón Novarro vivió entre 
extravagancias y escándalos 
logrando pasar a la segunda mitad del 
siglo XX cuando la homosexualidad 
ya tenía visibilidad. Su carrera fugaz 
como latin lover le valió su estrella 
en el Paseo de la Fama de Hollywood 
evitando que se desvanezca su 
memoria en el tiempo.

POR SUGERENCIA DE SU 
MANEJADOR CAMBIÓ SU 
APELLIDO A NOVARRO, 
YA QUE EL DE PILA ERA 

DIFÍCIL DE PRONUNCIAR Y 
RECORDAR.

RAMÓN NOVARRO VIVIÓ 
ENTRE EXTRAVAGANCIAS 
Y ESCÁNDALOS 
LOGRANDO PASAR A LA 
SEGUNDA MITAD DEL 
SIGLO XX CUANDO LA 
HOMOSEXUALIDAD YA 
TENÍA VISIBILIDAD.
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Pau y Marc Gasol jugaron su último 
partido con la selección española 
de basquetbol en los juegos 

olímpicos de Tokio. Los hermanos no 
pudieron colaborar con su equipo para 
evitar la derrota ante la selección de los 
Estados Unidos en la ronda de Cuartos 
de final. Los Gasol contemplaban desde 
la banca, como la esperanza olímpica 
de los actuales Campeones del Mundo 
se desvanecía con cada enceste de los 
norteamericanos. Con la retirada de los 
Gasol, particularmente con la Pau, se 
cerró una de las páginas más brillantes 
del deporte español y del basquetbol 
mundial, la cual incluye tres medallas 
olímpicas, tres campeonatos europeos y 
dos campeonatos mundiales e incluso un 
Premio Princesa de Asturias de Deportes 
otorgado en el año 2006 después de 
la conquista de su primera Copa del 
Mundo. Es el fin de un ciclo brillante e 
irrepetible y el cual es contado por sus 
protagonistas en La Familia, el estupendo 
documental que ha estrenado Prime 
Video y que cuenta la historia de un grupo 
de jugadores que llevaron al baloncesto 
español hasta alturas insospechadas.

A través de entrevistas con jugadores, 
entrenadores, directivos y periodistas, 
La Familia se va convirtiendo en el íntimo 
retrato de un proceso deportivo, el cual 
va desde la detección de los talentos en 
sus edades más tempranas hasta ese 
momento, tal vez fortuito, en el que se 
conjuga a una generación única, especial, 
la cual logra dar el salto que muchos que 
los que les antecedieron no pudieron dar. 
Es un testimonial audiovisual en el que 
uno va conociendo como jugadores como 
los Gasol, Rudy Fernández, Juan Carlos “La Bomba” Navarro, 
Felipe Reyes, José Manuel Calderón, Ricky Rubio y Sergio Llul, 
quienes fueron forjando carreras individuales en sus equipos 
hasta pasar a ser integrantes de un equipo que cargaba con 
una serie de frustraciones, de derrotas que no le habían 
permitido acceder a la élite del basquetbol mundial hasta 
que este grupo de jóvenes provenientes de barrios ubicados 
en toda la geografía ibérica conformaron a un equipo que 
se dio cuenta de que poseían los atributos necesarios para 
competirle a cualquier otra selección pero que ello no era 
suficiente. Para lograrlo tendrían también que formar lazos 
emocionales, personales, que serán fundamentales para 
amortiguar a las derrotas y para llevarlos hasta la cima. 

No puede entenderse al éxito del equipo español 
de básquetbol sin lo anterior, sin esa comunión tan 
particular que lograron un grupo de jugadores y que 
llevaron el apoyo que se daban en la cancha a sus 
vidas personales y viceversa. 

Son particularmente emotivos los momentos en los 
que los realizadores del documental le enseñan a los 
jugadores material audiovisual con el que pueden 
revivir momentos de triunfo o de derrota. El close up 
funciona como el plano perfecto para leer los rostros 
de quienes se miran a si mismos en momentos 
que fueron determinantes no solamente para sus 
carreras deportivas sino para sus propias vidas. Hay 
un dejo de nostalgia en las miradas u otros en los 
que se perciben emociones como el enojo, la felicidad 
o la tristeza, bridando al documental de una gran 
carga de humanidad y mostrando a los jugadores 
como algo más que héroes deportivos para ponerlos 
en los terrenos de seres humanos que han tenido 
que enfrentar adversidades propias de su área de 
desarrollo y las han superado para encontrarse con 
la victoria.

La Familia es un trabajo que supera los límites de 
lo deportivo para instalarse en los campos de lo 

humano. Y lo hace porque sin caer en la exageración pondera, 
de manera muy emotiva, a un grupo de jóvenes que se 
convirtieron en adultos a través de un proceso deportivo que 
arrojó resultados nunca antes alcanzados. Ahora que los 
Gasol se han retirado, que quedan pocos miembros de aquel 
equipo que hizo historia en torneos europeos, mundiales 
y olímpicos, el trabajo se convierte en un testimonio muy 
particular y sumamente conmovedor. La historia de una 
Familia formada por y para el deporte pero que tejió nudos 
que unieron a sus miembros para constituir una hermandad 
que trascenderá más allá del básquetbol y de las carreras 
deportivas de quienes tuvieron la oportunidad de vivir una 
época increíble.

La Familia

La Familia es un 
trabajo que supera los 
límites de lo deportivo 
para instalarse en los 
campos de lo humano. 
La Familia está 
disponible en Prime 
Video.  

EN LA PANTALLA 
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